

## Danksagung

Zunächst möchte ich den Patienten, die ich befragt habe, für ihre Mitarbeit und Offenheit, die viele wertvolle Gespräche ermöglicht hat, ganz herzlich danken. Den Ärzten und Pflegekräften der Dialysezentren, die beteiligt waren, bin ich für ihr Interesse und Engagement, bei der Durchführung der Untersuchung sehr dankbar.

Meinem Doktorvater Professor Dr. Klaus Schaefer möchte ich besonders für das Vertrauen und die Unterstützung danken, die ich stets erfahren habe. Ohne seine Hilfe wäre diese Untersuchung so nicht denkbar gewesen.

Herrn Professor Dr. Ulrich Eibach und Herrn Professor Dr. Klaus Gahl bin ich für Diskussionen über den Aufbau der Untersuchung, Herrn Professor Dr. Johannes Gordesch für die Unterstützung bei der statistischen Auswertung dankbar.

Frau Professor Dr. Ruth Mattheis danke ich für ihre Begleitung, gerade auch die kritische Durchsicht des Textes herzlich.

Meiner Familie und meinen Freunden danke ich für ihre Geduld und ihr Verständnis, aber auch ihre praktische Hilfe ganz herzlich, besonders meiner Mutter, die mir hierfür viel ihrer Zeit geschenkt hat.